

ADIÓS AL REBELDE

de Moscú para despedir al opositor Alexei Navalny. Con gritos de "No a la guerra" el funeral fue una sorprendente muestra de disidencia en Rusia.



Ventilan soborno

La Fiscalía de EU acu-só ayer a García Luna, condenado por narcotráfico v delincuencia organizada en un tribunal de NY, de tratar de sobornar con 2 mdd a compañeros de prisión para que hablaran bien de él. PÁGINA 2



SÁBADO 2 / MARZO / 2024 CIUDAD DE MÉXIC 54 PÁGINAS, AÑO XXXI NÚMERO 11,014 É

Ven riesgo de enfermedades

Se quedan 316 mil menores sin vacuna

subejercicio y recorte del presupuesto para inmunización

Con 316 mil 830 niños con cero dosis de vacunas, México está entre las 20 naciones con más menores sin la aplicación de ningún biológico en el mundo, advierte Unicef en el informe Estado Mundial de la Infancia 2023. Además, entre los países de América Latina, México se coloca en el segundo sitio, sólo por debajo de Brasil, que tiene 709 mil 768.

"Los niños y las niñas que no han recibido la primera dosis de la vacuna contra la difteria, el tétanos y la tosferina (DTPI) se describen como cero dosis", detalla Unicef. El organismo de la ONU indica que para calcular el número de niños cero dosis se utiliza una medida aproximada.

En México no sólo hay

da. En México no sólo hay En México no sólo hay menores con cero dosis de vacunas, además, el 74 por ciento de los niños de 2 años y el 40 por ciento de los niños de 2 años y el 40 por ciento de un año carece de esquema completo de vacunación, de acuerdo con la última Encuesta Nacional de Salud.

Alberto Sotomayor, coordinador de investigación de Pacto por la Primera Infancia, explicó que las bajas coberturas de vacunación infantil en México tienen que ver con

nás de vactinación intanti en México tienen que ver con debilidades en la planeación, lo cual ha originado desabas-to de biológicos y la falta de personal sanitario para la va-

"Si tú tienes coberturas por debajo del 95 por ciento corres el riesgo de que apa-rezcan las enfermedades", alertó.

El especialista advirtió

Los descuidan



BRASIL 709,768



316,830



VENEZUELA



ARGENTINA



también que en 2022 sólo se gastó uno de cada cuatro pesos del presupuesto en vacunación; en 2023, se redujo a la
mitad el presupuesto para la
inmunización y, para 2024, se
aprobó el mismo presupuesto de 14 mil millones de pesos.
Explicó que, por ejemplo,
hay un ejercicio deficiente de
los recursos al tercer trimestre de 2023, pues sólo gastaron el 10 por ciento.
"Requieres vacunas en el
primer trimestre y sólo has
gastado 10 por ciento del presupuesto, eso implica que no
has comprado lo que tendrías que comprar", indicó
Sotomayor.

Sotomayor. Alertó sobre los gastos catastróficos que tienen que solventar las familias para atender una enfermedad.

"A nivel más macro, tratar una enfermedad prevenible por vacunación es mucho más oneroso que prevenirla; implica también una carga fiscal a los sistemas de salud", dijo.



Ofrece no reelección y más trenes

Claudia Sheinbaum, candidata de la alianza opositora, presentó ayer sus 100 propuestas de Gobierno, entre ellas ocho rutas de trenes, una reforma constitucional para prohibir la reelección, megaobras carreteras y programas para mujeres.

Para arrancar su campaña presidencial, la morenista retomó la idea de AMLO cuando asumió la Presidencia, el 1 de diciembre de 2018, y dio a conocer 100 compromisos para el sexenio.

En su plan de infraes-

cer 100 compromisos para el sexenio.

En su plan de infraestructura, Sheinbaum aseguró que utilizará los 18 mil kilómetros de vias férreas en manos de privados para inaugurar ocho rutas de tren y prometió desarrollar 13 obras carreteras.

También ofreció mejorar y ampliar 13 puertos, y que Mexicana se consolide. Además, la candidata anunció nuevos programas destinados a las mujeres. Por ejemplo, quienes tengan de 60 a 64 años recibirán bimestralmente la mitad de la pensión que se les da a



Sheinbaum prometió un Gobierno que conso-lidará y extenderá los proyectos prioritarios de AMLO.

PROPUESTAS DE CLAUDIA

los mayores de 65. Enviará al Congreso una Enviará al Congreso una reforma para garantizar la paridad en todo, y progra-mas especiales para aten-der los feminicidios. Incluso, dijo, que cualquier asesina-to de una mujer se tratará desde un inicio como femi-nicidio.

nicidio.
Adelantó que, como Ló-pez Obrador, se someterá a la revocación de mandato, y que propondrá una reforma para anular la reelección de legisladores y Alcaldes. No mencionó a las Fuer-

zas Armadas, instituciones clave para AMLO, pero afir mó que uno de los pilares será fortalecer a la Guardia

será fortalecer a la Guardia Nacional, para que sea "el primer respondiente". La Secretaria de Gobier-no de la CDMX reportó ayer una asistencia de 350 mil personas en la concentra-ción de Sheinbaum. En con-traste, para la manifestación del 18 de febrero, en la Mar-cha por la Democracia, la dependencia informó que la afluencia fue de 90 mil personas.



EDUARDO CEDILLO

El dirigente del PVEM en la Capital, Jesús Sesma, acusó al líder sindical y empresario taurino Pedro Haces de haberlo amenazado previo al arranque de campaña de Claudia Sheinbaum.
El acto de intimidación, aseguró, fue por no haber apoyado las aspiraciones del hijo de Haces, Pedro Haces Lago, a la Alcaldía Tallapan.
"Me amenazó: 'mira, a mi me valen madre los toros, siempre te he dicho, pero lo que hiciste con mi hijo, eso si, vas a ver lo que te va a pasar, y no respondo. Cuídate", compartió Sesma. El dirigente del PVEM en la



CON TINTA SANGRE...

IRAPUATO. - Con su sangre, Xóchitl Gálvez firmó ante un no-Xóchitl Gálvez firmó ante un no tario público su compromiso de no quitar los programas so-ciales en caso de ganar la elec-ción presidencial y que la pen-sión de adultos mayores sea a los 60 años. "Estampo mi sangre, que es lo más valioso que tengo, de

que no se van a quitar los pro-gramas sociales. Es un pacto de sangre que voy a respetar", pro-metió la candidata opositora, quien se pinchó el dedo para im-pregnar su huella en vez de tinta. Firmó el documento con los compromisos y después colocó sobre las hojas el dedo pinchado. Rolando Herrera

AHORA PROHÍBEN FUMAR EN LOS TENDIDOS DE LA MÉXICO

A partir de este fin de semana, la Plaza México es un espacio libre de humo.
Los tradicionales puros, que se han fumado por décadas en las plazas de toros del mundo, ya no tendrán cabida en la Monumental.
En muchos de los espectuolos públicos es ha prohibido el consumo de tabaco y la México tomó la misma decisión, e incluso el uso de vaporizadores, como lo informó ayer

en las redes sociales.

"Entiendo la postura de la empresa; sin embargo, no estoy de acuerdo. Yo fumo puro porque, hacerlo y ver toros al mismo tiempo es un gran placer, y nunca nadie se ha queja do en el tendido del humo; pero acataré la disposición", dijo Eduardo Hertye, miembro de Bibliófilos Taurinos de México.

La prohibición aplica desde hoy en el concierto de Alejandro Fernández y, a partir del 10 de marzo, cuando se reanu-

10 de marzo, cuando se reanu-de la temporada taurina.



Fumar puro en los tendidos es algo tradicional en la Plaza México. En las fotos, los empedernidos fumadores Diego Fernández de Cevallos y el torero El Pana, quien incluso toreaba con puro en mano.

Si tiene Covid, ya no es necesario aislarse

ATLANTA.- Las personas con Covid no necesitarán aislarse por cinco días antes de volver al trabajo o la escuela. Al menos esa es la consideración de los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades (CDC, por sus siglas en inglés) de EU, en una sorprendente señal del cambio de actitudes en torno al coronavirus que colapsó al

mundo a partir de 2020.

Las personas con enfermedades respiratorias podrán retomar sus actividades diarias si no han tenido
fiebre en al menos 24 hora
sin ayuda de medicamentos
y si sus sintomas están mejorando, dijeron los funcionarios de la agencia.

VAMOS A CUIDAR EL LEGADO DE AMLO: SHEINBAUM



La aspirante presidencial de la coalición Sigamos Haciendo Historia inició su campaña cobijada po un Zócalo abarrotado y prometió terminar con la reelección de cargos públicos para 2030. | A4 |

GÁLVEZ PACTA CON SANGRE: MANTENDRÁ PROGRAMAS



Ante más de 20 mil personas en Guanajuato, la candidata opo la elección, no eliminará ninguna asistencia social del presiden

"PACIFICAREMOS EL PAÍS EN SEIS AÑOS", PROMETE ÁLVAREZ MÂYNEZ DESDE BASTION DE MC INACIÓN LA

EL GRAN DIARIO DE

MÉXICO GEIUniversalOnline O@ELUniversal_Mx \$20



En Moscú, rusos esperan afuera de la iglesia donde fue velado el líder opositor Alexei Navalny.

Miles despiden al opositor ruso Alexei Navalny

Moscú.— Frente a una fuerte presencia policiaca, miles de seguidores del fallecido líder opositor Alexei Navalny lo despidieron y corearon consignas contra el mandatario Vladimir Putin y la invasión rusa a Ucrania.

Los dolientes arrojaron flores en el camino del coche fúnebre y también hicieron fila por horas para homenajearlo.

Al funeral de Navalny asistieron otros opositores y los embajadores de Estados Unidos, Francia y Alemania. Agencias

CONFLICTO EN TIERRA SANTA

EU LANZARÁ AYUDA

DESDE EL AIRE A GAZA

EL DATO

Al menos 91 personas fueron deteni-das en eventos en toda Rusia en memoria de Navalny: ONG.

Con 34 aeropuertos mexicanos bajo concesión, Grupo Aeroportuario del Sureste, Grupo Aeroportuario del Pacifico y Grupo Aeroportuario Centro Norte acumularon una ga-nancía neta de 33 mil 948 millones de pesos de 2019 a 2023.

Aeropuertos privados

duplican sus ganancias

en cinco años del presente gobierno, de acuerdo con sus reportes financieros

Los tres principales grupos lograron una utilidad neta conjunta de 83 mil 948 mdp

Esta cifra es el doble de la utilidad obtenida en los primeros cinco años del gobiemo anterior, señalan sus reportes financieros.

Los resultados se deben a que los concesionarios han tenido la capacidad para aprovechar el auge turístico a pesar de la pandemia, así como por su bajo nivel de apalancamiento, un buen esquema de con-

trol de gastos, sumado a la diversificación de ingresos, pues la Tarifa de Uso de Aeropuerto cada vez es menos representativa como fuente de recursos, opinaron analistas.
"Aun en crisis, el margen operativo de los grupos aeroportuarios siempre ha sido muy amplio", señalo Jonathan Féllx, analista del sector de aviación en Verum.

| CARTERA | A20



Tras la masacre en el reparto de apoyo, el mandatario Joe Biden dice que se unirá con Jordania para este envio, mientras se seguirán usando los convoyes terrestres. | MUNDO | A16

OPINIÓN

A10 Juan Pablo Becerra-Acosta A18 Maria Elena Morera A18 Alejandro Moreno A18 Yuri Beitrán Mranda A19 Mauricio Meschoulam A19 Manuel Gli Antón





Peatonalización del Zócalo, con visto bueno del INAH

La colocación del nuevo pavimento de concreto hidráulico se concluirá en mayo: titular de Obras

LAURA ARANA

vsal.com.mx

Con el visto bueno del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), el próximo lunes se iniciará la colocación del nuevo piso en el Zócalo capitalino, como parte de su proceso de peatonalización.

Jesús Esteva, secretario de Obras y Servicios (Sobse), detalló en entrevista con EL UNIVERSAL que el pavimento unirá la actual plancha central con las partes peatonales. Precisó que el piso estará elaborado de concreto hidráulico, que éste toma en cuenta el sistema de drenaje actual y es adecuado para el paso de vehículos.

so de vehículos. Los trabajos se concluirán la pri-mera semana de mayo, a cargo de la empresa Jaguar Ingenieros Cons-tructores y con un costo de 38 mi-

llones de pesos.
| METRÓPOLI | A22

ESPECTÁCULOS



Le hacen llave a la violencia

Producciones de luchado-res toman el ring del séptimo arte con historias muy mexicanas. | A25 |



"CRIMEN NOS HA PEDIDO AYUDA PARA BUSCAR A DESAPARECIDOS'

| NACIÓN | A9





▲ Con una guerra sucia en contra y cifras altas en las encuestas, la candidata de Sigamos Haciendo Historia, Claudia Sheinbaum, llegó la tarde de ayer a un Zócalo lleno de sequidores de la Cuarta Transformación. Después, la Secretaría de Gobierno de la Ciudad de México señaló que la concentración, en la que se reunieron 350 mil personas, concluyó con saldo blanco. Fotos Víctor Camacho y José

Presenta 100 compromisos que definen su proyecto de nación

Sheinbaum: es mi obligación llevar al país por una senda de paz y libertades

- Ofrece cuidar el legado de AMLO y consolidar los programas sociales
- Plantea elevar el salario mínimo 11% anual y becas a estudiantes
- Gobernaré sin someterme a ningún poder político ni económico

Propone Xóchitl Gálvez construir prisión de "muy alta seguridad y tecnología de punta"

- Busca que los delincuentes "tengan miedo de caer ahí y piensen antes de cometer una atrocidad"
- Llamó a crear un fondo de atención a víctimas, para que la búsqueda de desaparecidos sea prioridad nacional
- En Lagos de Moreno, Álvarez Máynez arrancó su campaña sin la presencia de líderes de Movimiento Ciudadano en Jalisco

NÉSTOR JIMÉNEZ, ENVIADO, Y JUAN CARLOS PARTIDA, CORRESPONSAL / P 5



▲ La abanderada de Fuerza y Corazón por México estuvo la tarde de ayer en Irapuato, Guanajuato. Foto Afp

MILENIO

Periodismo con carácter

SÁRADO 2/ DOMINGO 3 DE MARZO DE 2024 \$15.00 - AÑO 25- NÚMERO 8636

www.milenio.com

META 224 Lanza 100 compromisos con énfasis en mujeres y división de poderes político y económico Joséantonio Belmont, CDMX, PAG. 4

Claudia pide que siga "la conquista de la esperanza"



El gobierno capitalino calculó una asistencia de 350 mil personas en el Zócalo. JORGE CARBALLO

Con su sangre, Xóchitl ofrece que continúen apoyos sociales

ISRAEL NAVARRO, IRAPUATO

La candidata de la oposición, Xóchitl Gálvez, negó que vaya a adoptar un modelo carcelario como el de Bukele, PAG. 5

"Todo estará mejor"

Promete Álvarez Máynez 'pacificación y felicidad"

ARMANDO MARTÍNEZ - PAG. 6



de hoy? Quiere bajar a 60 años edad para las pensiones. JESÚS QUINTANAR P. 3



KATE WINSLET EL RÉGIMEN, LA SERIE

La actriz hace una canciller autoritaria y populista; "es una revelación", dice

IVETT SALGADO MÉNDEZ - PAGS, 20 Y 21



LAGUNA DE ZUMPANGO

PESE A QUE NO HAY UNA GOTA AHÍ, CONAGUA PERFORA POZOS

FANNY MIRANDA - PAG. 10



Hoy en Mercados: Videojuegos y fomento al talento femenino



Evodio Escalante y la rebelión estridentista

ESCRIBEN HOY



Xavier Velasco ¿Llego tarde al primer escándalo



Marién Estrada Los yoguis pueden generar superpoderes

P. 39



La mujer y los dos gladiadores de Pompeya P. 27



SÁBADO

CELSIOR

PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL



UNIÓ MÚSICA

Lynn Fainchtein, quien bandas sonoras del cine das sonords de kicano, falleció en drid, a los 60 años. / **2**



CON LA MARCA

Verstappen logró la *pole* position para el GP de Bahréin, el primero del año en la F1. Checo





"Vamos a cuidar su legado, presidente López Obrador"

CON EL COMPROMISO de continuar los programas sociales y proyectos prioritarios de la Cuarta Transformación, la aspirante enumeró las 100 acciones que conformarán su programa de Nación

En el inicio de su cam-paña presidencial, Clau-dia Sheinbaum refrendó su compromiso de avanzar en

compromiso de avanzar en la transformación del país iniciada en 2018.
Ante 350 mil simpatizantes en el Zócalo, de acuerdo con el gobierno capitalino. la candidata de Morena, PVEM y PT dijo que forma natte

forma parte de un movi-miento social y no llegó sola. "Tengo

"Tengo claro que nos tocará guardar el legado de un hombre que está hoy en Palacio Nacional (...) a ese hombre. Andrés Manuel López Obrador, le decimos Vamos a cuidar su legado," afirmó la candidata.

vamos a cuidar su legado, afirmó la candidata. Al enumerar las 100 ac-ciones de su proyecto de Nación, Sheinbaum aseguró que mantendrá los programas sociales y los proyectos prioritarios del actual gobierprioritarios dei actual gobier-no. Entre sus propuestas es-tán que mujeres de 60 a 64 años reciban un apoyo equi-valente a la mitad de la pen-sión para adultos mayores. PRIMERA I PÁGINAS 6 Y 7

El Zócalo se colmó con 350 mil personas, informó el gobierno capitalino (foto superior). De camino al templete donde dio su discurso, Sheinbaum saludó a sus simpatizantes y se tomó fotos (arriba).

PRIMERA

INE palomeó candidaturas fuera del plazo

las listas de aspirantes al Congreso de la Unión entre las 5:00 y las 7:00 horas de ayer, cuando el límite era la medianoche del jueves. / 4

2,399

SOLICITUDES

analizó la Dirección Ejecutiva de Prerrogativas y Partidos Políticos.

Tribunal Electoral evitará la manipulación del voto

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TE-

Judicial de la Federación (12 PIF) velará para que el voto sea respetado, afirmó el magistrado Felipe Fuentes.

Dijo que la ciudadanía debe tener la certeza de que la voluntad popular será respetada el 2 de junio y se aplicarán sanciones en caso aplicarán sanciones en caso de que intenten vulnerar las es electorales con la n

o partido. Así ha sido siempre y los datos de alternancia política en todo el país son la

politica en todo el país son la mejor prueba", indició durante un informe de la Sala Regio-nal Xalapa. Ante el inicio de las cam-pañas electorales, señaló que los ciudadanos deben tener la seguridad de que las sentencias del Tribunal Electoral se harán de manera indepen-diente y autónoma del poder político.

Héctor Figueroa
 PRIMERA I PÁGINA 5



Xóchitl firma con sangre pacto por apoyos sociales

En Irapuato, la aspirante de la coalición opositora se comprometió a entregar pensión para de los 60 años. / 8



"Defenderé a las víctimas como si fueran mi familia"

Desde Lagos de Moreno, Jorge Álvarez Máynez propuso darle la cara a los afectados por la violencia como un paso para pacificar al país. / 9

Nuevo León pone pausa a la refinería de Cadereyta

Denuncias contra Ana Guevara no producen detenciones

A cuatro años de la primera carpeta por corrupción en la Conade, no hay funcionarios encarcelados o siguiera bajo un proceso judicial. / 6

FUNERAL PÚBLICO

CLAMAN "iRUSIA LIBRE!" POR NAVALNI

Dos semanas después de su muerte en una prisión del Ártico, Alexéi Navalni, el Alexei Navalni, el principal opositor de Vladimir Putin, fue sepultado en Moscú, entre consignas como "¡No a la guerra!". Hubo 91 detenidos en pusio a como en pusio a como en principal de la como en principal del como en principal del como en principal de la como en principal de la como en principal de la como en principal del como Rusia, en actos en su memoria. / 24



EXCELSIOR



AUMENTARON 3.14% EN ENERO

Otro mes de récord para las remesas

POR KARLA PONCE

Con un crecimiento de 3.14% anual el mes pasado, las re-mesas hacia México tuvieron

mesas hacia México tuvieron su mejor enero desde que se tiene registro, de acuerdo con el Banco de México.

En el primer mes del año estos ingresos llegaron a cuatro mil 575 millones de dólares, 98.6% de los cuales se efectuó vía transferencias electrónicas al sumar 4 mil electrónicas, al sumar 4 mil 511 millones de dólares.

Guillermo Cárdenas Salgado, economista senior de BBVA México, destacó que las remesas hilaron 45 meses de crecimiento anual.

de crecimiento anual.

En contraste, Gabriela Siller, directora de Análisis
Económico de Grupo Financiero Base, destacó que estos
envíos a las familias mexicanas suman 15 meses perdiendo poder adquisitivo,
debido a la apreciación del
neso y a la alta inflación peso y a la alta inflación.

DINERO I PÁGINA 18

PAUL AUSTER. UNA PRIMICIA EDITORIAL

[SUPLEMENTO DE LA RAZÓN EN PÁGINAS CENTRALES] **Delia Juárez G.** toma el timón de *El Cultural*, del que fue fundadora hace 9 años. Inicia una nueva época con este número en el que se presenta un fragmento de la nueva novela de Paul Auster: *Baumgartner* (Planeta, 2024) de pronta aparición en librerías. El Premio Princesa de Asturias de las Letras (2006) está afectado por un despiadado cáncer: esta narración podría considerarse como su testamento literario. "Baumgartner está trabajando en una idea nueva. Es junio, y con su librito sobre Kierkegaard terminado y la lesionada rodilla casi sin dolerle ya, ahonda en el complejo e insoluble enigma psicosomático llamado síndrome de*l miembro fantasma*", asienta Auster. / Poemas de Alberto Ruy Sánchez que discurren sobre los misterios gatunos (*Cada gato es otro gato*); una reseña de José Woldenberg de la novela *Lecciones*, de lan McEwan; y una breve exégesis por la obra de Jorge Aguilar Mora (1946 – 2024), de Alejandro Toledo, completan el dosier. Y más...



DE MÉXICO DE MÉXICO

SÁBADO 2 DOMINGO 3 DE MARZO DE 2024 NUEVA ÉPOCA • AÑO 15 • NÚMERO 4584

DE FIN DE SEMANA

WWW.RAZON.COM.MX PRECIO \$10.00

CAMPAÑAS ELECTORALES: DÍA 1 DE 90

INICIAN CON TODO

ELECCIÓN 2024 🗸

M. JUÁREZ, Y. BONILLA, J. BUTRÓN, C. ARELLANO Y C. CEJA

Destaca titular de Segob día importante para la democracia; garantiza seguridad en toda la operación para los comicios

Recuerda INE que están en juego 20 mil cargos y 9 gubernaturas; arranca impresión de boletas electorales; garantizan medidas

págs. 3 a 8



"Es hora de seguir conquistando la esperanza"

APUESTA Sheinbaum en arranque de campaña a movilización: "Vamos pueblo"; ofrece cuidar legado de AMLO; presenta 100 compromisos.

CLARA Brugada promete consolidar logros de la exjefa de Gobierno; llama a derrotar al cártel inmobiliario; CDMX seguirá siendo corazón de la 4T, dice.

CLAUDIA Sheinbaum, ayer en el Zócalo.

Xóchitl firma con sangre promesa de no eliminar ayudas

SE PINCHA dedo y deja ante notario palabra de que ampliará programas sociales; pensión a adultos mayores será a partir de 60 años, asegura.

ACLARA que megacárcel que propone no será como la de Bukele; en Fresnillo plantea seguridad como objetivo y va a Guanajuato, bastión del panismo.





Máynez ofrece iniciar en 6 años la pacificación

ELOGIA gestión de Alfaro; señala que en Jalisco se ha escrito una historia que acredita quiénes son; critica a candidatas por dispendio y violar la ley.

AFIRMA que van a atacar el horror de la violencia; narra asesinato de dos de sus primos; inseguridad no se resuelve con promesas electoreras, sostiene.

JORGE Álvarez, ayer, en Lagos de Moreno.



CLAUSURA GOBIERNO DE NL LA REFINERÍA DE CADEREYTA pág. 12



Moody's prevé limitantes fiscales en próximo Gobierno

pág. 13





CIUDAD DE MÉXICO | SÁBADO 2 DE MARZO DE 2024 | AÑO LIX | NO. 21,040 | ORGANIZACIÓN EDITORIAL MEXICANA

PAQUITA RAMOS DE VÁZQUEZ / PRESIDENTA Y DIRECTORA GENERAL

\$10.00



CLAUDIA PROMETE CUIDAR LEGADO

"A ese hombre, que por razones electorales no podemos decir su nombre, le decimos que cuidaremos su gran legado", dijo ayer Claudia Sheinbaum Pardo, candidata a la Presidencia por la coalición Sigamos Haciendo Historia (Morena-PT-PVEM) en el día uno de los 90 que tiene para convencer a los mexicanos de votar por ella. Págs. 4 y 5

JUICIO SIGUE FIRME

EU acusa a García Luna de sobornar reos

La Fiscalía de Estados Unidos se opuso a repetir el juicio contra el exsecretario de Seguridad Pública de México, Genaro García Luna, y lo acusó de intentar manipular su juicio mediante sobornos de hasta dos millones de dólares a otros prisioneros, para obtener testimonios falsos sobre un complot de la fiscalía en su contra. La acusación se conoció ayer, en la fecha límite que el juez federal de la Corte del Distrito Este en Brooklyn, Nueva York, Brian Cogan, puso para que la Fiscalía presentara sus argumentos en contra de la solicitud de la defensa de García Luna para desestimar el juicio en el que fue declarado culpable de narcotráfico. De acuerdo con la nueva acusación encabezada por el agente Breon Peace de la Fiscalía Federal del Distrito Este de Nueva York, García Luna habría ofrecido hasta dos millones de dólares a un interno del Centro de Detención Metropolitana de Brooklyn para que declarara que hubo un complot entre los testigos y autoridades que declararon en su contra. Pág. 7

HASTA LOS ALIADOS

Piden investigar a Israel por masacre

GAZA. Francia, Alemania y EU pidieron explicaciones y Brasil volvió a hablar de genocidio luego de que soldados israelíes dispararon contra una multitud hambrienta que se abalanzó sobre un convoy de ayuda humanitaria. Pág. 23

INFORMES DE INTELIGENCIA

El delito de extorsión se extiende por AL

Sus millonarias ganancias lo sitúan solo detrás del narcotráfico o la trata de personas, y delante de la minería ilegal. Los casos aumentan en México, Perú, Ecuador y Colombia. Pág. 25



ENCUENTRA ALIVIO EN NUESTRA MÚSICA

BUIKA INTERPRETA CANCIONES MEXICANAS

El repertorio mexicano "ha sido en mí una compañía", dice la cantante en entrevista previa a los conciertos que ofrecerá este fin de semana GOSSIP



PRESIDENTE DEL CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN. JORGE KANWAGI GASTINE // DIRECTOR GENERAL RAFAEL GARCÍA GARZA // AÑO 27. Nº 9.893. S10.00 // SÁBADO 2 MARZO 2024 // WWW. CRONICA COM MX



Al evento organizado por Movimiento de Regeneración Nacional asistieron miles de personas, muchas de ellas llegaron en autobuses desde distintos estados del país.

Presenta Sheinbaum En 90 días le 100 compromisos y delinea programa social de gobierno

La exiefa de Gobierno de la CDMX explicó en una hora y 12 minutos su proyecto de continuidad

Arranque. El día cero llegó, y la plancha del Zócalo capitalino fue el escenario para que la aspirante a convertirse en la primera mujer presidenta en la historia de México, Claudia Sheinbaum, se reuniera con sus huestes venidos de todas partes del país.

Llegó por fin, el día tan acariciado por la morenista abanderada además por los partidos del trabajo (PT), y verde ecologista (PVEM), para arrancar oficialmente la campaña con miras a ganar las elecciones Presidenciales del 2024-2030.

Sheinbaum Pardo, la abanderada de la alianza "Sigamos Haciendo Historia", comenzó su discurso y presentó las 100 propuestas de su gobierno, una vez que gane la contienda electoral "porque vamos a ganar", dijo en repetidas ocasiones, ante ovaciones, aplausos, bubucelas y hasta sonidos de

Antes de iniciar con sus propuestas pidió a sus seguidores y simpatizantes paciencia, porque daría lectura a los 100 compromisos, muchos de ellos nuevos, como dar la mitad de la pensión que reciben los adultos mayores de 65 años, a mujeres de 60 a 64 años, a partir del 2025, lo que beneficiará a un millón de mujeres. PAG6

Claudia, el reacomodo de muebles de una planta baja...

daré la vuelta a la contienda jugando limpio



Jorge Álvarez Máinez, en Jalisco.

CONTAMINANTE

Página 2

El gobierno de Nuevo León clausura la refinería de Cadereyta, ante la negativa de Pemex de permitir la supervisión de contaminantes ordenada por un juez

BERRINCHE

Antimio Cruz - Páginas 14-15

Elena Álvarez-Buylla renuncia a la Academia Mexicana de Ciencias, enojada por las propuestas que hizo la AMC a los candidatos

Se acabaron los abrazos para los criminales: Xóchitl

Seguridad. "Voy a explicar porqué nosotros las vamos a ganar; vamos a ganar porque todo México tiene miedo", dijo Xóchitl Gálvez como parte de su campaña en Aguascalientes; allí indicó que sí hay forma de arreglar la seguridad pública, lo que requiere policías bien tratadas laboralmente, un factor que además permite pensar en desmilitarizar el país pues, "respeto al Ejército, pero no son sus funciones".

"Ustedes viven en un pequeño estado como si fuera un paraíso, pero a su alrededor tienen miedo de ir a Zacatecas, de

firma c on sangre



Xóchitl Gálvez se compromete a mantener los programas sociales.

noche, por ejemplo. Supimos de los comerciantes que fueron a comprar cosas a Zacatecas y nunca regresaron, tiempo después los hallaron muertos".

Tenemos que librar a México de los criminales y lo vamos a hacer y lo vamos a hacer porque esta mujer no va a pactar con los criminales, se acabaron los abrazos con los criminales". PAG7

LA ESQUINA

En el arranque de campaña, quedan claras las principales líneas de los dos bloques enfrentados por la Presidencia. De parte de Sheinbaum, la expansión de los derechos sociales y los apoyos a la población. De parte de Gálvez, la crítica a la situación de inseguridad en el país. En otras palabras, las fortalezas y debilidades del actual gobierno son las que dictan las agendas.



#ACANDIDATOS

EL INE PIDE CAMPANAS DEALTURA

LA CONSEJERA PRESIDENTA DEL ORGANISMO ELECTORAL. GUADALUPE TADDEI, LLAMÓ A TODOS LOS CONTENDIENTES A REALIZAR PROSELITISMO CON PROPUESTAS PRECISAS Y CLARAS



#FIRMACONSANGRE

PROGRAMAS SOCIALES SE OUEDAN

POR VÍCTOR ORTEGA/P4



HORARIO	PARTIDOS	2	DE MARZO		LOCAL	EMPATE	VISITANTE
17:00	10 TOLUCA	¥5	TIGRES	1	+150	+225	+180
19:00	CRUZ AZUL	VS	GUADALAJARA	6	-110	+250	+290
21:00	ATLAS	VS	AMÉRICA	6	+285	+250	-106

Si apuestas \$1,000 a este parlay cobrarias: \$9,306





"Hoy venimos aquí para decirle a esa derecha (...) que el pueblo de México decidió decirles adiós para siempre": 🎩 Clara Brugada, candidata de Morena al Gobierno de la CdMx



Empresas con concesión de agua donarán agua en Edomex; un acuerdo permitirá recuperar 310 litros por segundo Pág. 8







www.la-prensa.com.mx

SÁBADO 2 DE MARZO DE 2024







DIRECTOR, LUIS CARRILES | AÑO XCVI | NÚM.34,832 | ORGANIZACIÓN EDITORIAL MEXICANA | PAQUITA RAMOS DE VÁZQUEZ, PRESIDENTA Y DIRECTORA GENERAL

EL PERIÓDICO QUE DICE LO QUE OTROS CALLAN





Locura por Chivas en su llegada a la CdMx, para enfrentar a Cruz **Azul; Chicharito** Hernández el aran ausente





XÓCHITL GÁLVEZ

Firma con sangre que mejorará apoyos de AMLO

MÉXICO 4

VISITARÁ 23 ESTADOS

Supervisará Obrador reestructuración del sistema de salud

MÉXICO 2

CDMX 8



 Clara Brugada, aspirante al GCDMX, arrancó de la mano de la candidata presidencial; "el pueblo decidió decirle adiós para siempre a la oposición", afirmó 7



Reflejos capitalinos CUAUHTÉMOC. La vibrante atmósfera de Avenida Independencia, en la Colonia Centro, se nota hasta en los reflejos que se alcanzan a atisbar a través de las ventaas de los edificios que bordean esta vialidad, que, al momento de ser captada, era ambientada por un músico urbano.



HOY: • SOLEADO MÍN. 10°C MÁX. 28°C NO CIRCULA HI IMPARES, H2 Y FORÁNEOS VERIFICAN ■ 7 v 8 ■ 3 v 4

Dispondrán colonias con 30% de los recursos obtenidos

Reasignan fondos de parquímetros

Promoverá la CDMX serie de reformas que transparenten entrega de montos

Las 26 colonias en las que

Las 26 colonias en las que operan parquimetros recibirán una mayor proporción de los recursos obtenidos mediante estos equipos, para poder destinarlos a trabajos de mejoramiento urbano, según dio a conocer el Gobierno de la Ciudad.

A su vez, la ganancia de las empresas operadoras de las alcancías se reducirá al pasar de 70 por ciento a 53.8.

Antes de los cambios, el 30 por ciento a 63.8.

Antes de los cambios, el 30 por ciento a 62.8.

"La modificación de la través de la Tesorería, ahora, ese porcentaje será dedicado para obras en las demarcaciones y 16.2 se entregará a la CDMX.

"La modificación de la contraprestación es la siguiente: 30 por ciento del total recaudado es para proyectos y obras en las colonias donde opera el sistema, 16.2 por ciento para la Tesorería del Gobierno de la Ciudad de México", indicó el titular de la Secretaría de Movilidad (Semovi), Andrés Lajous.

En octubre, la Admi-

drés Lajous.

En octubre, la Administración local dio a conocer que mantenia un acercamiento con las empresas operadoras para redistribuir el dinero recaudado.

Esto luego de que vecinos del poligono Roma-Condesa pidieron que se esclareciera la forma de repartición, así como los montos exactos que serían destinados a obra pública.

"El dinero si se ha destinado a proyectos vecinales y estamos hablando de 57 proyectos vecinales y estamos hablando de so proyectos vecinales y estamos hablando de so proyectos vecinales y estamos hablando de so proyectos vecinales a través del tiempo desde que operan, por un monto de 452 millones de pesos", aseguró ayer Lajous.

Dicha inversión corresponde al II.1 por ciento de los ingresos de los parquimetros, por lo que con las reformas planteadas se incrementará la proporción.

"Para darle garantía a los vecinos y transparencia, será depositado a un fideicomiso público", indicó el funcionario.

Los Comités de Transparencia, y Rendición de Cuentas, existentes en las colonias con parquimetros, serán responsables de definir los proyectos, acortados hasta ahora a la rehabilitación de espacios públicos.

"El sistema Ecoparq empezó a operar en 2012, 2014, en poligonos de Polanco, Lomas de Chapultepec, Anzures, Roma-Hipódromo, Florida, Benito Juárez, norte y

La polémica

La entrega del dinero obtenido por alcancía generaba molestia.

do. REFORMA publicó que tan sólo cuatro colo-nias que comprenden el sector Roma-Hipódromo nias que comprenden el sector Roma-Hipódromo recaudaron, en 2022, 47 millones de pesos por parquimetros, pero la Secretaria de Movilidad (Semovi) adelantó a vecinos que sólo recibirán 16 millones de pesos para obras de mejoramiento.

Un mes más tarde, vecinos del poligono Roma-Condesa piciferon que se esclareza la forma de repartición, así como los montos exactos que serán destinados para obra pública.

Finalmente, en octubre, la CDMX indicó que se buscaba una nueva distri-

buscaba una nueva distri-bución de los recursos.

Andrés Lajous, titular de Semovi

De todas maneras, vamos a iniciar con la constitución del fideicomiso, a partir de la modificación del título de concesión, pero se pondrá en ley".

Y urgen transparentar maneio de fideicomiso

La transparencia en el manejo de los recursos obtenidos del pago del estacionamiento en los parquimetros debe empezar de inmediato, planteó el representante de la Colonia Anzures, Alejandro Curiel.

"La manera en que manejan los fondos de los parquimetros debe ser transparentada desde ya", demandó.

Después del anuncio de la nueva distribución de fondos para las colonias, el Comité de Transparencia de los Parquimetros en la Anzures sesionó ayer.

"Alguna vez nos distribuyeron 12 millones de pesos; ayer, estimábamos que serían 6 millones, pero nos informaron que nos darán 2 millones, algo así como 12 por ciento", indicó.

"También nos dijeron que la nueva distribución con el 30 por ciento para las colonias comenzará a operar el 30 por ciento para las colonias comenzará a operar el 100 por ciento para las colonias comenzará a operar el 100 por ciento para las colonias comenzará a operar el 100 per ciento para las colonias comenzará a

30 por ciento para las colo-nias comenzará a operar el

nas conenzara a operar el próximo año". Curiel subrayó que los pagos de usuarios a los par-químetros por vía digital permiten tener una mayor certeza sobre la ruta de los recursos

"Cuando pagan con mo-nedas en las alcancías, no hay manera de saber realmente

cuánto ingresó, nos habían dicho que los parquimetros iban a reportar el monto diario de recaudación, pero eso no ha pasado", apuntó.

Las modificaciones legales deben permitir más destinos en los proyectos de obras por financiar en las colonias.

"En Anzures se han puesto orejas en las banquetas para extender el-paso peatonal. y reducir la zona de circulación vehicular", señaló Curiel.

A través de la Comisión de Participación Comunitaria (Copaco), los vecinos han gestionado que los recursos vecinales de los parquimetros también se destinen a obras hidráulicas.

"El presupuesto del Sistema de Aguas ha disminuido y sabemos que nuestras tuberías son viejas y tienen muchas fugas de agua, hemos pedido que pueda renovarse con los fondos de parquimetros", mencionó.

Cerca de la Anzures,

con los fondos de parquime-tros", mencionó.

Cerca de la Anzures, funciona una planta de tra-tamiento de aguas residua-les que ha ofrecido entregar caudales.

"Pero no tenemos tubería de agua tratada, con la que podríamos regar las áreas verdes de los camellones y de las casas, para reducir e consumo de agua potable subrayó el colono.



Los equipos de parquímetros operan en 26 colonias de cua comenzaron a funcionar hace 11 años en la Ciudad de México

sur, actualmente son 26 zonas", planteó Lajous.
Están instalados en las alcaldías Miguel Hidalgo, Cuauhtémoc, Benito Juárez, Álvaro Obregón y más colonias podrán integrarse.
"La Semovi gestionará la ampliación de la cobertura sólo en aquellas colonias en las que los propios vecinos la hayan pedido", subrayó Lajous.
Agregó que será enviada una iniciativa de reformas a la Ley de Movilidad.
"De todas maneras, vamos a iniciar con la constitu-

mos a iniciar con la constitu-ción del fideicomiso, a partir

de la modificación del título de concesión, pero se pondrá en ley", apuntó.

De esta manera, se garantizará que los vecinos puedan dar seguimiento al depósito del 30 por ciento de los recursos recaudados.

Del acuerdo fue excluida la empresa con participación del Gobierno de la Ciudad, Servimet, que opera los parquimetros de las colonias Juárez y Cuauhtémoc, mencionó. moc, mencionó.

Además, los proyectos de obras para mitigar el efecto de la circulación masiva de

autos en las colonias serán decididos por los comités vecinales y estarán disponibles en un portal.

Lajous mencionó que la Plaza Popocatépetl, en la Condesa, fue restaurada con fondos vecinales de los parquímetros, además de que se construyeron cruces peatonales a nivel de piso en Calle Horacio, en Polanco.

En tanto, el Jefe de Gobierno, Marti Batres, estimó que las reformas legales serán aprobadas por el Congreso en este periodo

Congreso en este periodo legislativo.

Hoy puedes acudir a la Biciescuela de la Semovi.

 Contará con cinco espacios y se ofrecerán talleres para aprender a andar en bici, de y mecánica básica.

UBICACIONES

- Parque Ecológico Xochimilco.
- Bosque de Tlalpan, en
- Metrobús Villa Olímpica. Bosque de San Juan, en
- Metro Bosque de Aragón. Biciestacionamiento
- Escuadrón 201, en el Metro del mismo nombre Complejo Cultural

CONSIDERA

La actividad es gratuita e incluye présta

CAOS EN L9

En menos de 12 oras, la Línea 9 del Metro se quedó sin servicio y obligó a usuarios a usar el servicio emergente.



avisos Encuéntralos en la página 5

© 55·5140·5140

Anulan el proceso para el IPDP

Debido a que viola la equidad de género, porque le corres-ponde a una mujer, el Comité de Selección dio por anulada la convocatoria para elegir a la próxima titular del Institude Planeación Democráti-

ca y Prospectiva (IPDP).
"Hacemos de su conocimiento que, una vez publicada la citada convocatoria, este organo colegiado consideró la necesidad de incorporar una nueva convocatoria", planteó el Comité de Selección.

necessidad de incorpora una nueva convocatoria", planteó el Comité de Selección.

La representante de la organización ciudadana Suma Urbana, Josefina Mac Gregor, explicó que la anulación se sumq a las irregularidades con las que ha operado el IPDP, incluido los documentos retirados del Plan General de Desarrollo y el Programa General de Ordenamiento Territorial (PGOT).

"La pregunta es cómo dejaron una convocatoria irregular un mes entero, la cierran y nos dicen que tienen a cuatro candidatos", cuestionó. El 9 de febrero, en un oficio dirigido al Comité de Selección, la Comisión de Derechos Humanos de la Ciudad de México (CDH), cuestionó la convocatoria emitida por el Congreso el 5 de febrero.

"En ella se omitió incorporar el criterio establecido en el último párrafo del Artículo 9 de la Ley Orgánica del IPDP", apuntó el oficio suscrito por la titular de la CDH, Nashieli Ramírez.

La nueva convocatoria, que debe emitir el Congreso

CDH, Nashieli Ramírez.
La nueva convocatoria,
que debe emitir el Congreso
de la Ciudad, tiene que incluir dicha disposición.
"Para el caso de una nueva designación, la terna que
remita el Comité de Selección deberá estar integrada
por personas que no sear.

ción deberá estar integrada por personas que no sean del mismo género de la ac-tual persona titular", anota el Artículo 9 de la Ley Orgánica. El cargo, hasta ahora ha sido ocupado por dos hom-bres: el primer director del IPDP, Pablo Benlliure y el en-cargado de despacho actual, Patricio Ocaranza. En un comunicado fecha-do ayer, el Comité de Selec-ción subrayó que debe aten-derse la alternancia de género.



altos en la Zona Metropolitana, donde se registró mala calidad de aire, incluso durante la noche.

Usuarios padecen caos en Línea 9 del Metro

Servicio fue suspendido por falla eléctrica, una persona en vías y defecto en un aparato de cambio

LAURA ARANA

Usuarios de la Línea 9 del Metro pa-decieron este viernes caos por una falla eléctrica, una persona que se arrojó a las vías y problemas con un aparato de cambio.

A las 7:50 horas se registró una fa-la eléctrica de las estaciones Cha-bacano a Tacubaya, lo que dejó al-gunos pasillos sin luz, denunciaron pasajeros en redes sociales.

El servicio se restableció tras una hora en el tramo Velódromo a Ta-cubaya, luego de revisar el sistema eléctrico en la Subestación de Rec-tificación de Chabacano.

Patrullas y unidades de la Red de Usuarios de la Línea 9 del Metro pa-

Patrullas y unidades de la Red de Transporte de Pasajeros (RTP) fue-ron habilitadas para apoyar a los usuarios afectados.

Posteriormente, el Metro reportó

la presencia de una persona en vías y se detuvo el servicio.

A las 4 de la tarde hubo problemas con un aparato de cambio de vía en la estación Velódromo que derivó en la suspensión del servicio y únicamente se prestó transporte de Chabacano a Tacubaya en ambos sentidos. La falla se solucionó luego





Autoriza INAH pisos y mobiliario para el Zócalo peatonal

Sobse colocará concreto hidráulico con apariencia de piedra para dar continuidad a zona de paso, macetas delimitarán carriles compartidos

LAURA ARANA

El Instituto Nacional de Antropo

El Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) dio el visto bueno para iniciar la colocación del nuevo piso como parte del proceso de peatonalización del Zócalo, lo que implica la delimitación de dos carriles perimetrales de uso compartido para el paso eventual de automóviles y una ciclovía.

En entrevista con EL UNIVER-SAL, el secretario de Obras y Servicios (Sobse), Jestis Esteva Medina, detalló que el piso será elaborado con concreto hictráulico y va a unir la actual plancha central con las partes peatonales que conforman el Zócalo, es decir, el peatón caminará de manera continua, sin una separación (escalón) que actualmente delimita la explanada de los carriles de la plaza.

los carriles de la plaza.

Precisó que se aprobó el tipo de piso que tendrá una apariencia de piedra, pero estará elaborado de concreto hidráulico, de acuerdo con el sistema de drenaie actual y

JESÚS ESTEVA MEDINA

Lo primero que tuvimos que hacer fue presentar el consejo y comité, ya mes dierom la aprobación.

valorando las condiciones de adapvanoranto las condiciones de adaptación al paso de automóviles, pues se permitirá el acceso a vehículos de emergencia, de limpia y aque-llos que participen en eventos ci-vico-militares.

Explicó que el área de peatona-lización consta de cuatro hectáreas, de las cuales se intervendrán 20 mil metros cuadrados: 16 mil metros serán exclusivamente

con mobiliario que incluye macetas y áreas verdes, y 4 mil metros correspondientes a los dos carriles perimetrales de uso compartido con una ciclovía.

Dichos carriles estarán pegados a la actual plancha central y serán delimitados por macetones, cuya apariencia es similar a los que ya se encuentran en la zona y también fueron aprobados por el INAH.

"Lo primero que tuvimos que hacer fue presentar el proyecto ante las autoridades del INAH, del consejo y comité, ya nos dieron la aprobación, nos dieron lo que denominamos como licencia, y a partir de eso es que ya podemos ejeutar". enfatzó Esteva Medina.

tir de eso es que ya podemos eje-cutar", enfatizó Esteva Medina. El secretario informó que fueron retirados los 26 semáforos en la zona, por lo que la delimitación de los carriles de uso compartido será con las macetas movibles.

"Dos carriles en todo el períme tro más el acceso de 20 de Noviembre van a quedar con características compartidas en cuanto a los peatones con los vehículos

La colocación del nuevo piso será mediante colado del concreto hidráulico. "Se va haciendo una especie de tablero de ajedrez yse cue la uno sí, uno no", explicó el tirular de Obras.

Los trabajos concluirán la primera semana de mayo y la empresa ganadora de la licitación y encargada del proyecto es Jaguar Ingenieros Constructores, con un costo de 38 millones de pesos.
"Nos verán trabajando, vamos a tener una logistica especial, y estaremos trabajando turnos diurnos y nocturnos. Vamos a cuidar mucho la logistica. Yo calculo que será a partir del próximo lunes, ya comenzamos con algunas nivelaciones, accesorios, está marcada la topografía; viene el 1 de marzo, luego el 8 de marzo, tenemos que ver cómo no afectar los eventos que se den dentro del Zócalo", detalló.

Características
Jesús Esteva comentó que el nuevo
piso que se colocará cumplirá la
función de banqueta y a la vez debe
ser resistente a las cargas de vehículos como tráileres, tanques y pi-

culos como tráileres, tanques y pipas de agua.
"Entonces, se tomó la decisión
de hacer una losa de concreto. En
la parte superior va a quedar con un
acabado similar a una piedra, pero
al final es concreto hidraúlico, con
un acabado de concreto lavado, con
una granulometría determinada,
para que la textura se vea como una
piedra", detalló.

Agrego que el acabado que se col-

Agregó que el acabado que se ob-servará es el mismo que tiene el Zó-calo en todo el perímetro, la dife-rencia es que esta zona está elabo-rada con piedras naturales.

Otro punto que se tomará en cuenta es el sistema de drenaje, cuenta es el sistema de dienaje, por lo que la Sobse ya inició con la evaluación y se contempla el incremento de rejillas. De igual forma, se evaluará si se requinstalar más iluminación. valuará si se requiere

Darán más recursos a colonias donde operan parquímetros

Porcentaje para mejoras vecinales aumentará a 30%: concesionarias se quedarán con 53.8%

-metroposigetuniversal.com.nic El jefe de Gobierno, Martí Batres, anunció que se modificarán los porcentajes de distribución de re-cursos de los parquímetros para otorgar más dinero a las colonias en donde se ubican estos aparatos. En conferencia de prensa men-cionó que actualmente 70% de lo que se recupera se otorga a las em-pressas concesionarias, mientras

presas concesionarias, mientras que el restante 30% se va a las co-lonias y a las arcas de la Ciudad. Con la modificación, 16.2% se ca-nalizará a la Tesorería del Gobierno

por los parquimetros se otorga a las empresas que los operan.

capitalino, 30% será destinado a las colonias y se depositará en un fi-deicomiso público, y 53.8% será pa-

ra las concesionarias.
"Esto quiere decir que las em-"Esto quiere decir que las em-presas concesionarias pasan de 70% a.53.8%, después de las pláticas y acuerdos que tenemos; y son las colonias las que ganan el mayor es-pacio, con 30%, que se destina a las mismas para la mitigación de los efectos del impacto urbano que re-presenta tener tantos vehículos en la zona", destacó. El mandatario capitalino consi-



deró importante que haya un equi-librio en la recuperación de dinero de estos sistemas, de tal manera que pueda ser desarrollado para las colonias en las que están ubicados

los parquímetros. El secretario de Movilidad, Andrés Lajous, indicó que con esta modificación se incrementarán 70.4% los recursos que las empre-sas pagan como contraprestación por su servicio al gobierno local y a las colonias.

Explicó que de la misma forma en que funciona actualmente, con los Comités de Transparencia y Rendición de Cuentas, que ya exis-ten en todas las colonias donde hay parquímetros, estos organismos serán los responsables de definir los proyectos y el seguimiento a los mismos que se ejecutan en las áreas donde opera el sistema.

donde opera el sistema.
Adicionalmente, la Secretaría de
Movilidad gestionará la ampliación de la cobertura únicamente en
aquellas colonias en las que los vecinos lo hayan pedido.
Andrés Lajous adelantó que se
someterá a consideración del Congreso de la Ciudad de México una
modificación a la Ley de Movilidad,
para que la Constitución de este fideicomiso se establezca por ley.
"Vamos a iniciar con la constitución del fideicomiso, a partir de la

tución del fideicomiso, a partir de la modificación del título de concesión, pero se pondrá en ley para ga-rantizar que ya quede a ese nivel en términos normativos, la garantía de que los vecinos o las colonias podrán darle seguimiento al depósito de este 30% de los recursos recau-dados", concluyó. ●





ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER									HOYNO				
Ozono Noroeste Noreste	máximo 140 141	16 16	Centro Suroeste Sureste	116 109 71	15 15 15	pm-10 Noroeste Noreste	máximo 102 108	15 19	Centro Suroeste Sureste	68 55 111	09 10 19	Contingencia F-1: 150 puntos Contingencia F-2: 200 puntos	Vehículos con hologra en impar, así como to matricula for

NO CIRCULA grama 1 cuya placa termine todos los de calcomanía 2,

ARRANCÓ CAMPAÑA CON PROMOCIONALES

"Vamos a acabar con el cártel inmobiliario", advierte Clara Brugada

La ciudad no admite retrocesos, afirma la aspirante de la coalición que integran Morena, PT y PVEM



DE LA REDACCIÓN

En el arranque de la campaña electoral, la candidata de los partidos Morena, del Trabajo y Verde Eco-logista a la jefatura de Gobierno -que forman la coalición Sigamos Haciendo Historia-, Clara Brugada Molina, aseguró que en la Ciu-dad de México "vamos a derrotar al cártel inmobiliario"

En un video que circuló en redes sociales y antes de su participación en la convocatoria en el Zócalo donde empezó la campaña junto con la candidata a la Presidencia, Claudia Sheinbaum, expresó: "estoy lista para conquistar con entusiasmo. con alegría y votos el gobierno de esta gran ciudad. Esta ciudad no admite retrocesos, vamos a derrotar al cártel inmobiliario"

La ex alcaldesa de Iztapalapa expresó que "arrancamos nuestro camino hacia la victoria, hoy iniciamos ese camino para continuar con la transformación de la Ciudad de México".

Brugada expuso el deseo de que "la urbe siga siendo próspera, justa, democrática, sustentable, con una buena movilidad, con los mejores servicios. Una ciudad

moderna, cosmopolita; una ciudad diversa, una ciudad donde cabemos todas y todos. La Ciudad de México es el corazón de la Cuarta Transformación".

La ex legisladora local sostuvo que "queremos una ciudad segura, una ciudad de las mujeres y para las mujeres; vamos a seguir transformando esta ciudad, vamos a continuar con ese gran trabajo que ha combatido desigualdades", al asegurar que "somos mayoría la gente honesta, la gente democrática, somos mayoría los que queremos el bien para todas y todos. Somos y seguiremos siendo vanguardia en derechos y libertades".

Optimismo por delante

Por la tarde, la aspirante difundió un segundo video que realizó desde la Alameda Central, donde estuvo acompañada por ciudadanos de todas las edades en el que adelantó que el "sello de gobierno será de alegría, de honestidad y participación comunitaria".

Enumeró "los avances, principios y valores que impulsa la Cuarta Transformación en la Ciudad de México", por lo que propuso continuarlos y profundizarlos.

La candidata de Morena, durante su llegada al acto inicial de campaña que tuvo con Claudia Sheinbaum en el Zócalo. Foto La Jornada

"La transformación es bienestar, son apoyos para la gente, son becas, mejor movilidad y más seguridad. La transformación es continuar con los logros de esta ciudad", indicó.

"La transformación es chambeadora, tempranera, alegre, imparable. La transformación es joven, libre, artística y diversa. La transformación es amorosa, colorida y brillante. La transformación es chilanga, la transformación es mujer, la transformación es clara."

En un boletín, el equipo de comunicación social de la aspirante indicó que "el espot promocional enfatiza la calidad de vida que merecen todos los que habitan y transitan esta gran Ciudad de México, la protección a la familia, a los jóvenes, a las niñas y niños, como uno de los ejes centrales de la propuesta integral de gobierno que promueve la candidata de la coalición Sigamos Haciendo Historia, definida en el sistema público de cuidados.

En equipo de Taboada, ex funcionarios de Felipe Calderón; dio mensaje en el Ángel

Entre críticas a Morena, anunció salario rosa y seguro médico a niños

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

En el arrangue de su campaña a la jefatura de Gobierno por la coalición Va X la CDMX, que integran el PAN, el PRI y el PRD, Santiago Taboada encabezó un acto al empezar el primer minuto del viernes, en el que anunció a su equipo de campaña, dentro del cual incorporó a varios ex funcionarios de la administración calderonista y publicó en sus redes sociales un video en el que utiliza imágenes de edificios públicos, el Antiguo Palacio del Ayuntamiento y la Fiscalía General de Justicia sobre los que proyecta su lema: "El cambio viene

En su mensaje en el Ángel de la Independencia, en Paseo de la Reforma, aseguró que su campaña ya es parte de las luchas históricas de la ciudad por la democracia.

Acompañado por el coordinador de los diputados federales del blanquiazul, Ĵorge Romero; el presi-dente nacional del PRD, Jesús Zambrano, y los dirigentes estatales de los tres partidos: Nora Arias del sol azteca, Israel Betanzos del PRI y Ámbar Reyes, secretaria general en funciones de presidenta, por AN, retomó las críticas en contra de Morena y de sus gobiernos en temas como la inseguridad, el desabasto de agua y el accidente en la línea 12 del Metro

Asimismo, ofreció pagar un seguro médico a cada niño que nazca en la ciudad y establecer un salario rosa para que las mujeres cuiden a sus hijos y a sus padres.

El panista utilizó el nombre de su adversaria para opinar sobre lo que, dijo, representa la opción de Morena: "la clara continuidad, el de la clara corrupción, el de las claras tragedias", contrario a la de su pro yecto, "que representa seguridad, justicia y calidad de vida".

Antes, Taboada anunció a su equipo de campaña, integrado por 21 hombres y 13 mujeres, en el que figuran los ex funcionarios del gabinete de Felipe Calderón como presidente entre 2006 y 2012: Roberto Gil, Javier Lozano y Ernesto Cordero.

Al encabezado por el diputado local Federico Döring se suman perredistas como Guadalupe Acosta y Fernando Belaunzarán; la diputada local del PRI Tania Larios, la alcaldesa Lía Limón, legisladores locales y federales panistas, el empresario David Cohen y la ex presidenta de la Barra Mexicana Colegio de Abogados, Claudia de Buen, entre otros.

Chertoriyski reta a contrincantes a que debatan sus propuestas

El emecista comenzó su promoción con una marcha sobre el Eje Central

ELBA MÓNICA BRAVO

Al grito de "no volverán", en referencia al PAN, el PRI y al PRD, y "¡vamos a ganar!", Salomón Chertorivski, candidato de Movimiento Ciudadano a la jefatura de Gobierno, arrancó su campaña y retó a los aspirantes de la coalición que conforman Morena, PT y del Verde Ecologista, así como de la alianza Va X la Ciudad de México, Clara

Brugada y Santiago Taboada, respectivamente, a un debate.

"A los dos, a Clara y a Santiago, a los dos les digo, vamos a debatir, vamos a contrastar ideas y propuestas y que la gente vea de qué estamos hechos", afirmó en entrevista.

En punto de la medianoche, el emecista inició su campaña política con una caminata sobre el Eje Central hasta llegar al cruce con avenida Juárez, acompañado por la ex alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, y de la ex perredista Alejandra Barrales, candidatas al Senado.

Chertorivski sostuvo que la ciudad "merece una alternativa y ver al futuro", por lo que mencionó que en los siguientes 90 días "saldremos a dar la batalla con propuestas".

POR HILDA CASTELLANOS

Ciudad de México no a Ciudad de México no admite retrocesos y se volverá a vencer a la derecha, afirmó Clara Brugada, candidata a la Jefatura de Gobierno de la coalición Siga-mos Haciendo Histo-ria, integrada por Morena, Partido del Trabajo (PT) y Partido Verde Ecologista de México (PVEM).

Previo al mensaje que ofreció en el Zócalo capitalino la candidata a la Presi-dencia. Claudia Sheinbaum, aseveró que el 2 de junio es una derrota anunciada "para el Cártel Inmobiliario y la corrupción".

"Venimos aquí para de-cirle a esa derecha corrup-ta, que parece no haberse enterado, que el pueblo de México decidió decirles adiós para siempre.

"Ellos se niegan a ex Ellos se filegan a ex-tinguirse, pero aquí está la fuerza del pueblo que re-sistió, que derrotó y volve-rá a derrotar al PRI, al PAN y al PRD juntos. Porque este país y esta ciudad no admiten retrocesos", manifestó ante 350 mil simpatizantes

y militantes que acudieron al arranque de campaña. Brugada añadió que la pensión universal para adultos mayores o las becas de estudiantes son derechos sociales adquiridos y que los conservadores no podrán eliminarlos.

Comentó que entre sus propuestas se prevé que la pensión para adultos ma-yores comience a otor-garse desde los 60 años y no de los 65 como ocurre actualmente

actualmente.

En medio de gritos y vivas de los miles de asistentes a la Plaza de la Constitución, expresó que en la jornada electoral sólo han de aprociones la bono. hay dos opciones: la honestidad o la corrupción.

"Gobiernos que quitan programas sociales o go-biernos que ampliamos los programas y los converti-mos en derechos", externó. La exalcaldesa de Izta-

palapa advirtió que al movipatapa advirtio que ai movi-miento que encabeza en la Ciudad de México lo une "la voluntad indestructible de llevar a Sheinbaum a la Pre-sidencia de México y cons-truir el segundo piso de la cuarta transformación" cuarta transformación".

En ese sentido, reconoche se sentido, recono-ció el trabajo realizado por la exjefa de Gobierno y con-sideró que la ciudad le se-guirá agradeciendo "por el Trolebús elevado, el Cable-bús y la electromovilidad, y continuará siendo la capital de innovaciones y transporde innovaciones y transpor-te sustentable".

Desde muy temprana hora, contingentes comen-zaron a arribar al Zócalo capitalino para acompañar a las candidatas en su arran-

que de campaña.

En un video publicado ayer por la mañana en redes sociales. Brugada se dijo "lista y preparada con las mejores propuestas" para "conquistar corazones" y continuar con la Transforcontinuar con la Transfor mación en la capital del

país.
Y reiteró que la ciudad seguirá siendo de derechos y libertades, y el mejor espacio de desarrollo.

ACTIVAN ALERTA

semanas DE LA REDACCIÓN

Prevén calor

de hasta 32°C durante dos

Del 2 al 16 de marzo se es-

per a to de marzo se es-peran temperaturas máxi-mas entre los 28°C y 32°C en la Ciudad de México, indico la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil (SGIRPC) en un aviso especial. Debido al calor, agrego la dependencia, se presenta-

dependencia, se presentarán altos niveles de radiación



CLARA BRUGADA

"LA CIUDAD NO ADMITE RETROCESOS"

LA CANDIDATA aseveró que derrotará a la corrupción y al Cártel Inmobiliario; además, ante miles de simpatizantes propuso que la pensión para adultos mayores se dé a partir de los 60 años



Lo nuevo va en serio: Chertorivski

El candidato de ranja a la Jefatura de Gobierno, Sade Gobierno, Sa-lomón Chertorivs-ki, afirmó en redes sociales que "lo nuevo va en serio" y que las campañas se ganan en la

Luego de su arranque de cam-paña que realizó la madrugada del viernes en Eje Central, comentó que se centrará en "propuestas y rutas de solución a los grandes retos de esta

Reiteró que los Reiteró que los chilangos "somos valientes, nos en-frentamos a todo lo que se nos cru-za en el camino y salimos adelante. Merecemos una mejor Ciudad de México a la altura México a la altura

de todas y todos Ayer el candi-dato no tuvo acti-vidades públicas. Se prevé que hoy el emecista

encabece un recorrido por merca dos públicos y el embarcadero de Nativitas en la al-caldía Xochimilco.



El candidato destacó su tray

El cambio viene, afirma Taboada

Jefatura de Go bierno de la alian za Va por la CDMX, intec DMX, integra-la por PRI, PAN PRD, Santiago aboada, advir-

laboada, advirtió que "el cambio
viene" y los partidos que encabeza
ganarán la ciudad.
En un spot
difundido, en el
que se observan
los preparativos
para su arranque. para su arranque de campaña en el Ángel de la Independencia, el

portantes de su vida

Además, des tacó su trayectoria política, cercanía con la gente y ad-virtió que después de "muchos malos gobiernos les quiimos avisar que

ya se van".

Taboada no
tuvo actividades
públicas ayer, sin
embargo para
hoy se prevé que acompañe a la acompane a la candidata pre-sidencial de la oposición, Xóchitl Gálvez, en el Par-que Bicentenario. — Hilda Castellanos



SUSTITUCIÓN DEL MODO DE PEAJE

Boleto del Metro da su último respiro

Aún están a la venta 6 millones de piezas del tiraje final, pero para ingresar con éstas se deberán romper y depositar en una bolsa

POR IONÁS LÓPEZ

El boleto del Metro está ofreciendo sus últimas semanas

ciendo sus utilmas semanas de resistencia. A pesar de que se había determinado que a inicios de marzo ya no sería acep-tado en la red del Metro, el Sistema de Transporte Co-lectivo (STC) indicó que aún quedan unos seis millones de boletos de la última edi-ción, por lo que los usuarios los podrán seguir utilizando para acceder.

Sin embargo, éstos ten-Sin embargo, estos ten-drán que ser rotos y depo-sitados en bolsas que se colocarán en los torniquetes. El boleto de cartón estuvo vigente como modo de pea-je durante 55 años. Gestionar, imprimir, dis-ribhir y destruir el boleto

tribuir y destruir el boleto costaba al STC alrededor de costaba al STC alrededor de 50 millones de pesos anua-les, de acuerdo con Jor-ge Gaviño, exdirector del organismo.

"Te ahorras toda la im-

presión de los boletos que presion de los poletos que son caros y la gestión de los boletos que es más caro: es decir, estar admittendo bo-letos, leerlos y luego des-truirlos, para que no te den vuelta con el boleto", dijo. Durante 17 años, el orga-nismo realizó varios internos

nismo realizó varios intentos por jubilar al boleto.

por jubilar al boleto.
Gaviño consideró que
uno de los principales retos para lograrlo fue que los
usuarios dejaran de preferir
la pieza de papel.
"La gente estaba acostumbrada a su boleto, lo
compraban inclusive indi-

vidual, había poca gente que compraba varios porque se le perdían. Fue difícil, pero se fue avanzando", comentó.

PROCESO

PROCESO
En 2007 se instalaron los primeros lectores de tarjetas en la estación Salto del Agua durante la administración de Francisco Bojórquez.

El proceso de sustitución po se completó existieron

no se completó, existieron problemas de fraudes con las recargas de las tarjetas y problemas de renovación del sistema operativo La Línea 12 i

inició



F-I 1969 2023

La Tarjeta de Movilidad In-La Tarjeta de Movilidad In-tegrada (MI) ya se utiliza para el peaje de sistemas como Metro, Metrobús, Cablebús, Tren Ligero, Tro-lebús y Ecobici. Además, en 16 rutas de la Red de Transporte de Passiarors (DTP) ya se

transporte

de Pasajeros (RTP) ya se paga con la MI.

Mientras que en nueve corredores concesiona-dos ya utilizan la tarjeta y otros cinco están en proceso para aceptarla.

El plástico se puede El plastico se puede recargar en las taquillas del Metro, máquinas automáticas de Metro, Metrobús y Tren Ligero.

Y aunque también se habilitó la recarga por medio de la aplicación.

medio de la aplicación Mercado Pago y una red de 4 mil establecimientos que a mil establecimientos mercantiles como tiendas, farmacias, recientemente, el gobierno central anun-ció la posibilidad de po-nerle saldo a través de la APP CDMX.

operaciones en 2012 y fue la primera en ya no aceptar boletos de cartón.
En noviembre de 2017, ya en la gestión de Gaviño, fue lanzada la tarjeta del Metro-Broxel que contaba con dos chips. Sólo se vendió un tiempo y dejó de funcionar.
Y en 2020, el gobierno de la ciudad emprendió la campaña definitiva para la transp

paña definitiva para la trans-ferencia de boleto a tarjeta MI.

MI.

"El protocolo de seguridad que usa la Tarjeta (MI) es
un protocolo originalmente
creado para el Metro en París y los trenes en Alemania, que se llama Calypso. Ése es el que nos ha permitido ho-mologar toda la tecnología de la tarjeta", dijo Andrés Lajous, titular de la Semovi



eros pasajeros que utilizaron el Sistema de Transporte ectivo Metro en septiembre de 1969.



Ropa de colores claros y evitar la expos ión prolongada al sol,

ultravioleta (UV), así como alta concentración de conta-minantes, además prevén algunas rachas de viento con

son las recomendaciones de Protección Civi

Asimismo, se activó para hoy a alerta amarilla por altas temperaturas en 12 alcaldías. Se trata de Álvaro Obregón, Azcapotzalco, Benito Juárez, Coyoacán, Cuauhtémoc, Gus-tavo A. Madero, Iztacalco, Iz-tapalapa, Miguel Hidalgo, Xochimilco, Tláhuac y Venustiano Carranza.

Ante el incremento en el

Ante el incremento en el termómetro, autoridades capitalinas recomendaron no exponerse por tiempo prolongado al sol y permanecer en lugares frescos y ventilados. Asimismo, evitar comer en la vía publica y vestir ropa ligera de colores claros. El récord de máxima temperatura para la Ciudad de México es de 33.9 grados Celsius y se reportó el 9 de mayo de 1998, de acuerdo con la Comisión nacional del Agua (Conagua). (Conagua)



LA BATALLA DE LOS 90 DÍAS 2024



ASÍ QUIEREN LOS CANDIDATOS CONVENCER A CHILANGOS

plataformas de Clara Brugada, Salomón Chertorivski y Santiago Taboada plantean propuestas en seguridad, agua, entre otros

temas

MALENY NAVARRO Y MANUEL COSME

os tres candidatos a la jefatura de Gobierno tendrán 89 días para promover los proyectos con los que aspiran a administrar la Ciudad de México. Para ello, sus partidos establecieron las plataformas de cada uno sobre agua, vivienda, seguridad y el bienestar de los chilangos.

La coalición Sigamos Haciendo Historia en la Ciudad de México, integrada por Morena, PVEM y PT y abanderada por Clara Brugada Molina, integra el proyecto nacional del partido y apuesta por mantener lo que estableció Claudia Sheinbaum en su administración.

"El escenario político en 2024 plantea la posibilidad de dar continuidad hacia el proyecto de transformación que se inició en 2018, y la CdMx representa un espacio fundamental", se lee en el programa general.

Son pocos los temas específicos que son planteados, pues la mayoría trata sobre mantener o impulsar las políticas públicas ya implementadas.

Entre las propuestas está la de crear un sistema de informantes internos y externos para reportar la corrupción de manera segura y confidencial.

Otro planteamiento es el que retoma de los principales proyectos impulsados durante el gobierno de Enrique Peña Nieto y que se canceló en el gobierno de Andrés Manuel López Obrador: las Zonas Económicas Especiales.

De acuerdo con la iniciativa, estas Zonas Económicas Especiales tienen que estar en áreas de la capital con potencial de crecimiento, enfocadas en sectores como tecnología, manufactura avanzada y energías renovables.

En materia de vivienda, Morena, PVEM y PT apuestan por promover la construcción de hogares espaciosos para brindar a sus habitantes mayor comodidad, cohesión y arraigo comunitario.

Además visualizan nuevas disposiciones penales para sancionar los delitos que mayormente se cometen en contra de la comunidad LGBT+.

QUIEREN UN FUTURO NARANJA

Bajo el lema de "lo nuevo contra la vieja política", Movimiento Ciudadano en la Ciudad de México, que arropa a Salomón Chertorivski Woldenberg, plantea tres ejes a los que llama "reformas sustantivas": la primera de ellas es sobre el gobierno y la gobernanza democrática; la segunda, acerca de la política social; y la tercera, la economía y los derechos laborales.

Uno de los primeros temas que aborda el partido es la atención a la desigualdad en la capital del país con una visión integral en la que las políticas económica, social y la protección del medioambiente estén en línea con un modelo orientado a garantizar el desarrollo humano y LAS FRASES DE ARRANQUE



CLARA BRUGADA

SIGAMOS HACIENDO HISTORIA

"En esta gran CdMx vamos a derrotar al Cártel Inmobiliario, a la corrupción, porque están muy claras las dos opciones: honestidad o corrupción"



SALOMÓN CHERTORIVSKI MOVIMIENTO CIUDADANO

"Saldremos a dar la batalla con propuestas, con contraste, les diremos a Clara y a Santiago en su cara que no están preparados para gobernar"



SANTIAGO TABOADA VA X LA CDMX

"En esta elección hay de dos opciones: el de las claras tragedias, y la nuestra: la que representa seguridad, justicia, calidad de vida"

promover el desarrollo sostenible de las personas.

Además, el partido aconseja la aplicación de políticas integrales acordes con los objetivos de desarrollo y reducción de las inequidades.

El partido naranja propone una política para acelerar la industrialización de las alcaldías con igualdad de oportunidades para los inversionistas, sin favoritismos y que garantice el crecimiento de los sectores productivos de los empresarios locales.

Sobre el tema del agua, Movimiento Ciudadano hace tres planteamientos principales: uno, la aplicación de una política de manejo ordenado de los recursos con la corrección del estrés hídrico creciente que hay en buena parte de la ciudad y el incremento de la capacidad industrial de potabilización y reutilización del líquido.

La segunda idea es que cada alcaldía tenga esas instalaciones como parte crucial de su seguridad estratégica. La tercera, un plan de protección de los cuerpos de agua.

IDEAS PROFUNDAS

La última plataforma para la jefatura de Gobierno es la de la coalición Va X la Ciudad de México, conformada por PRI, PAN y PRD, que es abanderada por Santiago Taboada Cortina. Es la más específica, pues incluye las iniciativas de reformas y nuevas propuestas.

En el documento se propone la creación de una Comisión de Búsqueda de Mujeres Desaparecidas que será responsable de activar los protocolos de búsqueda y análisis de inteligencia para hallar a la persona. Los partidos también prometen generar un cuerpo de seguridad multidisciplinario especializado en temas de género.

En materia laboral propone desarrollar políticas que promuevan el trabajo remoto y flexible abordando la regulación de los derechos y deberes de los trabajadores a distancia, así como incentivos para las empresas que adopten este modelo.

El documento especifica que además prometen programas enfocadas a subsidios para comprar vehículos no motorizados o eléctricos, para micro y pequeñas empresas, que requieran utilizar para el desarrollo laboral de entregas a domicilio.

Y reinstaura el programa Médico en Tu Casa, para la población en situación de postración. Este fue uno de los emblemas de la administración de Miguel Ángel Mancera, en el fin de la era de gobierno perredistas en la capital.

También retoma un plan que impulsó su candidato cuando fue alcalde: Blindar Benito Juárez se convertiría en Blindar CdMx.

"La visión de nuestras propuestas es construir una Ciudad Segura y Sin Corrupción, donde cada ciudadano pueda vivir libremente, con tranquilidad y confianza", detallan los partidos.

HAY TIRO

EL PRIMER debate, no obligatorio, entre los aspirantes será el 17 de marzo a las 20:00 horas, de acuerdo con el Instituto Electoral de la CdMx

Clara Brugada inicia campaña con la promesa de extinguir al PAN, PRI y PRD

Dará continuidad a apoyos estudiantiles como "Mi beca para empezar" e incentivos monetarios para la educación media y superior

Jorge Aguilar

metropoli@cronica.com.mx

Clara Brugada inició este viernes su periodo de campaña electoral en el Zócalo capitalino; la abanderada de Morena, Partido del Trabajo (PT) y del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) prometió aniquilar a los partidos de derecha, así como sus ideologías y planes de corrupción inmobiliaria.

Arropada por la candidata a la presidencia de la República, Claudia Sheinbaum, Brugada pronunció frente a los capitalinos su deseo de que por segunda vez consecutiva la fuerza guinda ocupe el Palacio de Ayuntamiento.

Desde las 11:00 horas, miles de personas que acudieron a escuchar a las candidatas, llenaron las calles aledañas a la Plaza de la Constitución. Avenidas como Francisco I. Madero, Monte de Piedad, Tacuba, Isabel la Católica y Bolívar, se inun-



Clara Brugada dijo que dará continuidad al transporte sustentable.

daron con simpatizantes que ondeaban banderas, levantaban cartulinas y bailaban a favor de las mujeres de izquierda.

El reloj marcó las cinco de la tarde y Brugada tomó la palabra en la tribuna, frente a los asistentes que aclamaban: "jefa de Gobierno, abajo los privilegios".

"Venimos para decirle a esa derecha corrupta, que parece no haberse enterado, que el pueblo de México decidió decirles adiós para siempre; vivimos en este gran arranque de campaña, la crónica de una victoria anunciada por nuestro pueblo. Ellos se niegan a extinguirse, pero aquí está la fuerza del pueblo que resistió, que derrotó y volverá a derrotar al PRI, al PAN y al PRD juntos, porque este país y esta ciudad no admiten retrocesos.

"En esta Ciudad vamos a derrotar al cártel inmobiliario y a la corrupción, porque están muy claras las dos opciones, honestidad o corrupción", mencionó. Y expresó: "Gobiernos que quitan programas sociales o que ampliamos los programas y los convertimos en derechos. La Ciudad de México es el corazón de la Cuarta Transformación, aquí nació la esperanza, la pensión para nuestros mayores, de la cabeza y el corazón del presidente López Obrador y esta ciudad continuará con esa pensión, ahora desde los 60 años".

Recordó que en la metrópoli fue la primera ciudad en la cual, las mujeres pudieron decidir la interrupción del embarazo, derechos que prometió fortalecer con el Sistema Público de Cuidados.

Además, sostuvo que dará continuidad a apoyos estudiantiles como "Mi beca para empezar" e incentivos monetarios para la educación media y superior. Igualmente, aseguró que en su Gobierno incentivaría la electromovilidad, el transporte sustentable y mejores sistemas de traslado como el Trolebús Elevado y el Cablebús.

"Aquí se redujo la inseguridad como en ninguna otra ciudad de América y aquí continuaremos construyendo paz y seguridad, que siga siendo una ciudad segura, próspera, justa, democrática, diversa, sustentable, cultural, que apoya a sus pueblos originarios, defensora del bienestar animal y que transforme su espacio público en utopías".

"Una ciudad defensora de los derechos de todas, todos y todes. Transformar esta ciudad significa continuar con un gobierno honesto, con austeridad y cero lujos; que combata a la corrupción", finalizó.

A partir del 1 de marzo y hasta el 29 de mayo, Brugada y sus rivales podrán realizar eventos de campaña en las 16 alcaldías, así como el anuncio de promesas y proyectos para la capital•

Sólo vine por los mil pesos que me dieron: "simpatizantes" en arranque de campaña en el Zócalo

Minutos después de que comenzó el discurso, varios de los asistentes abandonaron el lugar, enrollaron las banderas que antes ondeaban con fuerza y al grito de la 4T

Jorge Aguilar

metropoli@cronica.com.mx

Miles de personas, entre ellos migrantes haitianos y adultos mayores, aparentemente acarreados, acudieron al inicio de la campaña electoral de las candidatas de Morena, Claudia Sheinbaum y Clara Brugada. A pesar de que en los micrófonos los anfitriones del evento presumían la presencia de más de 200 mil personas, varias de ellas no cuentan con el derecho al voto en México o no tenían la mejor disposición para apoyar



"Nada más estén un rato en el zócalo, acérquese y se van, que las vean ahí un momento, por favor, cuando empiece ya se van", dijo un líder a su colectivo.

a quien busca sustituir al presidente Andrés Manuel López Obrador.

"Solamente vine por los mil pesos que me dieron, ni quería venir, citan a uno bien temprano para tenerte en el sol. Vete para allá hija, que te pasen lista para irnos rápido", gritó una mujer de la tercera edad mientras transitaba la avenida Donceles en dirección al zócalo ca-

pitalino

"Nada más estén un rato en el zócalo, acérquese y se van, que las vean ahí un momento, por favor, cuando empiece ya se van", dijo un líder a su colectivo.

Aunque la Plaza de la Constitución permanecía repleta de personas, en esta ocasión, Clara Brugada no brilló en el evento, fue Sheinbaum quién desta-

có, pero a los pocos minutos después de dar inicio, varios de los asistentes abandonaron en Zócalo. En su mayoría adultos mayores, —algunos apenas podían caminar, otros se apoyaban hasta con paraguas—, doblaron las cartulinas y enrollaron las banderas que horas antes ondeaban con fuerza y al grito de la Cuarta Transformación.

Sheinbaum ni siquiera comenzaba a enumerar sus 100 promesas de Gobierno, cuando las calles Francisco I. Madero y Eje Central comenzaron a desalojarse, quienes aún permanecían en el sitio eran aquellos que desde horas antes, se encerraron detrás de las vallas metálicas o que escuchaban el discurso en las pantallas de las calles posteriores.

Aunque Sheinbaum urgía por presentar sus decenas de iniciativas, dado que constantemente les repetía a sus simpatizantes: "¿Si me esperan?", su compañera y candidata a la jefatura de Gobierno, Clara Brugada, la abrazaba efusivamente, aunque Claudia se despegaba de ella para seguir con

"Ya vámonos, ya nos vieron y adiós. Entre tanta gente no van a saber si seguimos aquí", mencionó una mujer a su hija al mismo tiempo que dejaron sobre una patrulla de la Secretaría de Seguridad Ciudadana un cartel que decía: "Todo Ecatepec con Claudia Sheinbaum presidenta".

Otros de los participantes en el evento fueron migrantes haitianos que desde hace varios meses habitan la Ciudad de México; quienes a pesar de que se han insertado a la economía de la ciudad, su presencia no rendiría alguna ventaja o beneficio para alguna de las candidatas, pues es imposible que voten el dos de junio. A pesar de ello, sus rostros resaltaban entre las banderas del Partido del Trabajo y Morena •



EL HERALDO DE MÉXICO

CDMX

SÁBADO / 02 / 03/ 2024

COEDITORES: LIZETH GÓMEZ / DANIEL CALLEJAS COEDITOR GRÁFICO: PABLO GUILLÉN

INICIAN

 Brugada, en el Zócalo; Taboada, en el Ángel y Chertorivski, en Eje Central.







ALGUNAS

RUTA 2024

FRIDA VALENCIA Y CINTHYA STETTIN

PAÍS@ ELHERALDODE MEXICO.COM

Los tres candidatos a la jefatura de Gobierno, Clara Brugada, Santiago Taboada y Salomón Chertorivski, arrancaron sus campañas destacando que tienen el conocimiento y experiencia para encabezar la

Jefatura de Gobierno.

Brugada, de la coalición Seguimos Haciendo Historia (Morena-PT-PVEM), a través de un video se dijo lista para caminar hacia la victoria en busca de continuar con la transformación que se vive la capital.

Más tarde, en el Zócalo capitalino, junto con la candidata presidencial Claudia Sheinbaum, dejó en claro que hay dos opciones en el país y en la capital: "honestidad o corrupción, gobiernos que quitan programas sociales o gobiernos que ampliamos programas y los convertimos en derechos".

Asimismo, dijo que desde el Zócalo se encuentra la fuerza del pueblo "que resistió, derrotó y volverá a derrotar al PRI, PAN y PRD juntos porque este país y esta ciudad no admiten retrocesos".

En tanto, el candidato de Va X la CDMX (PRI-PAN-PRD), Santiago Taboada Cortina, inició su campaña desde las inmediaciones del Ángel de la Independencia, el primer minuto del 1 de marzo.

El aspirante afirmó que cuenta con la experiencia suficiente para liderar la capital del país, por lo **#ARRANCACAMPAÑA**

PRESUMEN EXPERIENCIA PARA ENCABEZAR LA JEFATURA DE GOBIERNO

287

CARGOS, EN

DISPUTA.

CDMX NO ADMITE RETROCESOS:
BRUGADA. EMPIEZA UNA NUEVA
HISTORIA: TABOADA. HAY
ALTERNATIVA: CHERTORIVSKI



DÍAS FALTAN PARA LAS ELECCIONES. que pidió el apoyo ciudadano para recuperar y construir una mejor ciudad para sus habitantes.

"No voy a improvisar, estoy aquí como resultado de lo que hemos venido construyendo, porque tenemos experiencia y tenemos logros. No les voy a fallar, no duden una cosa, se los digo a 90 días del triunfo, les vamos a ganar con votos", afirmó.

Acompañado de los dirigentes

de los partidos que representan a la coalición, así como de alcaldes y militantes, Taboada expuso que eligió el Ángel de la Independencia, pues representa la fundación de una nación, lugar donde, dijo, comienza a escribirse la nueva historia de la ciudad.

Por su parte, Chertorivski inició su campaña desde avenida Juárez y Eje Central, una de las zonas más transitadas por los capitalinos, y prometió "llegar hasta donde tope".

Chertorivski afirmó que en la actualidad el transporte público es deficiente y se han expulsado a cientos de capitalinos a la periferia por no tener una vivienda digna.

"No debemos permitir que los bárbaros de siempre quieran y pretendan seguirnos gobernando, hoy les decimos que no, que esta ciudad merece una alternativa", aseguró. ® ALGUNAS PROPUESTAS

> Brugada dijo que seguirá el apoyo económico a los jóvenes.

 El domingo detalla sus propuestas en el Auditorio Nacional.

 Taboada se comprometió a regresar el programa Médico en tu casa.

 También dijo que habrá mayor inversión en el Metro.

 Chertorivski dijo que va a garantizar el suministro de agua potable.



Metrópoli redaccional-prensacom.mx

CONGRESO CDMX

Analizan reformas para igualdad en la SSC

ARTURO R. PANSZA

La dependencia capitalina está a favor del bienestar. igualdad, respeto y justicia para las mujeres policías

n el Congreso de la Ciudad de México, con una activa participación de Pablo Vázquez Camacho, titular de la Secretaría de Seguridad Ciudadana del gobierno capitalino (SSC CDMX), arrancó el análisis de la Ley Orgánica de la dependencia, con el posicionamiento del funcionario en el sentido de que se requieren diversos mecanismos tendientes a mejorar la capacidad de los policías, para una mayor empatía frente la atención de los actos de violencia contra mujeres.

A fin de fortalecer la respuesta institucional ante la violencia de género y garantizar la igualdad sustantiva entre hombres y mujeres en el ámbito de la seguridad pública, es materia de análisis en el Poder Legislativo local la iniciativa para reformar la Ley Orgánica de la SSC, presentada por la diputada de Morena Ana Francis López Bayghen Patiño.

El posicionamiento del titular de la secretaría es que la propuesta que plantea elevar la Unidad Especializada de Género a la Ley Orgánica de la dependencia, representa un paso más hacia la consolidación de políticas inclusivas legislativas, que lograrán un mejor ejercicio de las funciones de esa área y de la policía en su

El presidente de la Comisión de Seguridad Ciudadana del recinto legislativo, el diputado morenista Nazario Norberto Sánchez, en el marco del foro Transición hacia una Política de Paridad de Género en el Sistema de Seguridad Ciudadana, sostuvo que la paridad de género no es una cuestión de números o cuotas, sino de justicia y derechos humanos.

Durante su posicionamiento, el congresista refirió que la lucha por los derechos de las mujeres ha avanzado significativamente, pero aún se enfrentan desafíos persistentes.

"La violencia de género sigue siendo una realidad dolorosa para muchas mujeres y es nuestro deber como legisladores y



Ana Francis López Bayghen Patiño, diputada de Morena /cortesía: congreso como



Pablo Vázquez Camacho, titular de la Secretaría de Seguridad Ciudadana de la CdMx /SERGIO VÁZQUEZ

legisladoras abordarla de manera decidida", señaló.

Sostuvo que las mujeres no sólo merecen estar presentes en los espacios de poder, sino que su participación activa es esAnalizan la viabilidad de la iniciativa de reforma presentada por Ana Francis López Bayghen Patiño, que propone reformar varios artículos de la Ley Orgánica de la SSC

encial para abordar los desafíos complejos que enfrenta la capital del país.

Nazario Norberto refirió que además de analizar la viabilidad de la propuesta, se debe revisar la transición hacia una política de paridad de género en el sistema de seguridad ciudadana, que significa un paso crucial en favor de las mujeres.

Vázquez Camacho, a su vez, hizo notar que definir de manera clara sus objetivos y atribuciones, y asegurar los mecanismos de coordinación al interior de la SSC sin duda fortalece las capacidades y herramientas para la prevención y atención, con un alto grado de sensibilidad y empatía, frente a los actos de violencia contra las mujeres por razones de género.

Señaló que el objetivo final es lograr, en el corto plazo, la igualdad sustantiva en toda su definición en la SSC, además de reafirmar "el compromiso tanto de las personas como de las instituciones que representamos, inquebrantable, hacia la promoción y protección de los derechos de las muieres".

Insistió que al elevar la Unidad Especializada de Género, así como las atribuciones para asegurar los mecanismos de coordinación al interior de la institución, "fortalecemos las capacidades y herramientas de la policía para la prevención y atención con un alto grado de sensibilidad y empatía, frente la atención de los actos de violencia contra mujeres por razones de género, procuración a las víctimas y la salvaguarda de los derechos humanos".

Opinó que es cuestión de justicia y agradeció a cada una de las mujeres de la corporación presentes, "por su compromiso y participación en el foro, más cuando con su experiencia y con las opiniones que se discutirán, se logrará construir un futuro más justo"

El objetivo del foro se dirigió en analizar la viabilidad de la iniciativa de reforma presentada de López Bayghen Patiño, que propone reformar varios artículos de la Ley Orgánica de la Secretaría de Seguridad Ciudadana para fortalecer la respuesta institucional ante la violencia de género, así como garantizar la igualdad sustantiva entre hombres y mujeres en el ámbito de la seguridad pública.

Quedó consensuado que los artículos que se reformarán son el 8 y 9, además de que se agregaron los artículos 15 BIS, 15 TER y 16. Las modificaciones son un paso crucial hacia una sociedad más justa y

La postura del congresista Nazario Norberto Sánchez fue en el sentido de que es momento de reconocer el valor y la contribución de las mujeres en todos los aspectos de la sociedad. "Es tiempo de mujeres, de garantizar que las políticas públicas refleien esta realidad y promuevan la equidad como dice la ex jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, quien ha sido una firme defensora de la igualdad

Aclaró que la paridad de género es una cuestión de justicia y derechos humanos, "al abrir oportunidades para las mujeres en la toma de decisiones y en la implementación de políticas públicas, estamos construyendo una sociedad más inclusiva v resiliente: las muieres no solo merecen estar presentes en los espacios de poder, sino que su participación activa es esencial para abordar los desafíos complejos que enfrentamos".

Hizo notar que se cuenta con un sistema patriarcal, pero desde el Congreso, siempre se apoyará a las mujeres, "porque nosotros venimos de una mujer, tenemos hermanas, primas, tías, nietas, y por eso es importante apoyar a la mujer".

PESE A MADRUGAR, TABOADA Y CHERTORIVSKI PASARON CASI INADVERTIDOS

ARRANCA OPOSICIO CON POCA GENTE

El candidato de la alianza PAN-PRI-PRD tampoco contó con el apovo de dirigentes; el aspirante de MC caminó por el Eje Central



OMAR MONTALVO GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO.- Santiago Taboada y Salomón Chertorivski, candidatos a la jefatura de Gobierno capitalino, por la alianza PAN-PRI-PRD y Movimiento Ciudadano (MC), respectivamente, arrancaron sus campañas en el primer minuto del 1 de marzo. Sin embargo, sus eventos tuvieron muy baja asistencia de simpatizantes y militantes.

Como ambos inicios fueron en medio de la oscuridad, esto les favoreció para aparentar que los lugares elegidos estaban "llenos". No obstante, como la mayoría de la población dormía, los eventos de Taboada y Chertorivski pasaron casi inadvertidos.

En el caso de Santiago Taboada, no contó con la compañía de la candidata presidencial Xóchitl Gálvez, ni de la dirigencia nacional del PAN. El aspirante de Va por la CDMX inició su campaña frente al Ángel de la Independencia, a la que asistieron apenas unas 400 personas. La glorieta ocupada a medias, pronto quedó casi vacía, pues varios asistentes decidieron retirarse debido a la demora para instalar el templete donde Taboada dio su discurso.

Acompañado de su equipo de campaña, conocido como la "Liga del Cambio", expuso que uno de sus planes es replicar la estrategia de seguridad Blindar BJ en toda la CDMX, la cual implementó cuando gobernó la alcaldía Benito Juárez.

Taboada, quien ahora usa el



El exalcalde de Benito Juárez está en desventaja frente a Clara Brugada

HORARIO



· Los dos iniciaron sus campañas electorales en el primer minuto del 1 de marzo

eslogan "El cambio viene", enlistó otros temas de su proyecto de gobierno, entre ellos la entrega del "Salario Rosa Chilango", que es una copia del programa del exgobernador del Estado de México, Alfredo Del Mazo.

El emecista Salomón Chertorivski inició su campaña frente al Palacio de Bellas Artes, en compañía de Sandra Cuevas y Alejandra Barrales, candidatas al Senado de la República.

Chertoriyski llamó la atención al llegar a la Torre Latinoamericana, sobre el Eje Central Lázaro Cárdenas. Y es que caminó entre unas decenas de simpatizantes del partido naranja, que destacaron a mitad de la noche con sus tonos fluorescentes.

"Vamos a caminar sin parar la ciudad; vamos a recorrer cada rincón y conquistar las almas y los corazones de las y los chilangos", afirmó el aspirante.

Sandra. Salomón y Alejandra

SITIOS



Los eventos fueron en el Ángel de la Independencia y frente al Palacio de Bellas Artes

FESTIVO

En la explanada del corazón del país, ambas

ARRANCA DE LA MANO DE SHEINBAUM EN EL ZÓCALO

Morena, crónica de una victoria anunciada: Clara

refrendaron su compro-VERENICE TÉLLEZ miso con el GRUPO CANTÓN pueblo de

NOMBRE



Será una "Ciudad de Utopías", donde se defenderán los derechos sociales

CIUDAD DE MÉXICO.- Ante miles de asistentes, Clara Brugada y Claudia Sheinbaum, candidatas de la coalición Morena-PT-PVEM a la jefatura de Gobierno capitalino y a la Presidencia de México, respectivamente, arrancaron juntas sus campañas en el Zócalo de la CDMX.

Se trató de un evento festivo en el corazón del país, donde las morenistas refrendaron su compromiso con el pueblo y exaltaron los avances del gobierno de la Cuarta Transformación.

Brugada, quien encabeza las encuestas de preferencias electorales en la CDMX con amplia ventaja, fue la primera en hablar ante una explanada abarrotada. Ahí enarboló el legado del presidente Andrés Manuel López Obrador, como precursor de los programas sociales, y la gestión de Claudia Sheinbaum en la construcción de una ciudad libre y de derechos.

Además, expresó su compromiso de continuar el proyecto de la 4T en esta metrópoli y adelantó que será una "Ciudad de Utopías", en la que prevalecerá la defensa de los derechos sociales, de las mujeres, los animales y

CERTEZA



· La candidata a gobernar la capital del país advirtió que el partido guinda triunfará de forma contundente el próximo 2 de enero



En unidad, las morenistas iniciaron sus campañas electorales

también los ambientales.

Clara Brugada subrayó que los conservadores no podrán eliminar los derechos sociales ya adquiridos, como la pensión de los adultos mayores. "La ciudad continuará con esta pensión, ahora desde los 60 años de edad", adelantó.

En ese contexto, afirmó que el pueblo advierte "una muerte anunciada de la oposición", como resultado de los escandalosos casos de corrupción del Cártel Inmobiliario.

"Hoy venimos aquí para decirle a esa derecha corrupta, que parece no estar enterada que el pueblo de México decidió decirles adiós para siempre. Estamos viviendo en este gran arranque de campaña, la crónica de una victoria anunciada por nuestro pueblo", sentenció.